

СОДЕРЖАНИЕ

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 ГГ.	
2-я стр. обл.	Победная операция
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
2-я стр. цв. вкл.	«Звёзды в линиях чертежей, уходящие в бесконечность»
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
4-я стр. цв. вкл.	Взятие крепости Наварин
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
4	В.В. ТРИШУНКИН — Материально-техническое обеспечение войск Красной армии в военных конфликтах конца 1930-х годов
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
11	А.Ю. ЛАШКОВ — Организация противовоздушной обороны Керченского пролива и переправ в годы Великой Отечественной войны
ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА	
16	М.В. ОСЬКИН — Добруджанская армия А.М. Зайончковского на Румынском фронте осенью 1916 года
23	В.Б. ЛОБАНОВ, В.В. МИХАЙЛОВ — «Промышленники... проявили столь непомерные аппетиты к наживе, что разорили дотла “любимое” ими Отечество». Роль промышленного капитала в снабжении артиллерии боеприпасами в 1914—1917 гг. на примере Акционерного общества Брянского завода
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
33	Г.Н. ШУМКИН — «Продолжительные опыты наших ученых артиллеристов принесли блистательные результаты». Создание бронебойной береговой артиллерии в середине XIX века
41	А.Н. ИСАЙ, С.Н. ПАВЛЮЧЕНКОВ — Создание электронно-вычислительных машин для войсковой ПВО
НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ	
45	М.Ю. КРЫСИН — «Комитет» и «правительство» эстонских коллаборационистов и шпионов в 1944—1949 гг.
55	С.В. БОГДАНОВ, В.Г. ОСТАПЮК, В.А. МАСЛОВ — Агентура немецких спецслужб и коллаборационистские органы на юге и юго-востоке Курской области в 1941—1943 гг.
ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
59	Л.Я. КАЩЕНКО — «Разсадник образованных донских офицеров». Новочеркасское казачье училище в 1869—1917 гг.
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
68	М.В. ФАБИНСКИЙ — «Шатающиеся элементы крайне вредны в армии...». Освобождение от службы в РККА по религиозным убеждениям
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
72	Э.Г. КЛЕЙН — «...Верно и с подъёмом исполненная увертюра была горячо встречена слушателями». Концертная деятельность оркестров ленинградских военно-учебных заведений на костромской земле в годы Великой Отечественной войны
76	Р.С. ТАВИТОВ, А.В. НОВИКОВА — «Руки крепче сжимали винтовку...». Кадетские публикации периода Первой мировой войны
80	А.В. ЛОСИК, В.Н. ЩЕРБА — Русское войско в Смутное время. По сведениям «Истории России с древнейших времён» С.М. Соловьёва
ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ	
88	А.Р. ДАВЫДОВ, Н.М. ТОЛКАЧЁВ — Основоположник тактики ЗРВ
ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ	
91	С.Н. СЕРЯГИН — А.В. Суворов в воспоминаниях симбирян
НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ	
3-я стр. обл.	«Океан-70»
ТРАГЕДИЯ ПЛЕНА	
4-я стр. обл.	Помнить вечно!

CONTENTS

GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
Winning operation	p. 2 of the cover
NAMES AND DESTINIES	
«Stars in lines of drawings going to infinity»	p. 2 of the col. inset
MILITARY CHRONICAL OF HOMELAND	
Capture of the Navarin fortress	p. 4 of the col. inset
LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF THE 20th AND 21st CENTURIES	
V.V. TRISHUNKIN — The logistical support of Red Army troops in military conflicts in the late 1930s	4
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
A.Yu. LASHKOV — Organizing the air defense of the Kerch Strait and ferries during the Great Patriotic War	11
WORLD WAR I	
M.V. OSKIN — The Dobruja Army of A.M. Zaionchkovsky at the Romanian Front in the fall of 1916	16
V.B. LOBANOV, V.V. MIKHAILOV — «The industrialists... displayed so inordinate an appetite for profit that they ruined the country they allegedly loved so dearly». The role of industrial capital in artillery ammunition supplies in 1914 — 1917 as exemplified by the Bryansk Works join-stock company	23
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
G.N. SHUMKIN — «The continuous experimentation of our artillery scientists yielded magnificent results». Creation of armor-piercing coast artillery in the mid-1800s	33
A.N. ISAY, S.N. PAVLYUCHENKOV — Making computers for the army AD	41
UNKNOWN FACTS ABOUT SECRET SERVICES	
M.Yu. KRYSIN — The so-called «committee» and «government» of Estonian collaborators and spies in 1944—1949	45
S.V. BOGDANOV, V.G. OSTAPYUK, V.A. MASLOV — The agent network of German secret services and collaborator agencies in the south and southeast of the Kursk Region in 1941—1943	55
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
L.Ya. KASHCHENKO — «The center of learning for educated Don officers». The Novocherkassk Cossack School in 1869—1917	59
ARMY AND SOCIETY	
M.V. FABINSKY — «Vacillating elements are extremely bad for the army...». Exemption from Red Army service for conscientious objectors	68
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
E.G. KLEIN — «The overture performed in tune and with spirit was warmly received by the audience». Concerts by orchestras of Leningrad military schools in Kostroma country during the Great Patriotic War	72
R.S. TAVITOV, A.V. NOVIKOVA — «One gripped the rifle all the tighter...». Cadet publications in the World War I period	76
A.V. LOSIK, V.N. SHCHERBA — The Russian host in the Time of Troubles. According to «A History of Russia from Ancient Times» by S.M. Solov'yev	80
REMINISCENCES AND ESSAYS	
A.R. DAVYDOV, N.M. TOLKACHEV — The founder of Ground-to-Air Missile Troops tactics	88
HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDY	
S.N. SERYAGIN — A.V. Suvorov as remembered by Simbirsk dwellers	91
NATIONAL SECURITY	
«Ocean-70»	p. 3 of the cover
TRAGEDY OF CAPTIVITY	
It must be remembered forever!	p. 4 of the cover